

郷土資料 大宮市地区編 昭和四十六年十一月廿八日

第四十四回 史跡めぐり資料（大宮領）

越谷市郷土研究会

第四回 古史跡めぐる越谷

越谷市郷土研究会

四 次

一 日 時 十一月二十八日(日)

午前九時三十分 越谷駅集合

案 内 卷頭 地圖——卷末参照の事

大宮市の生いだら

新宿武蔵風土記稿(大宮編)――三

大宮公園

北沢樂天

大宮金武社

樂天紀念館

水川神社

大宮市の文化財巡り

獨鑄石 士版

縄文式土器 滝戸岩板石塔婆

仁王像 駒生式土器

みみすく型土器

毛利城跡 猿子一里塚

土呂の大杉 水川神社行幸跡

秋葉神社その他

一 真の世 今昔 三百田

但し 亂食は必ずしも持参下さい。

大宮市の生いだち

(その一)

はじめに地名のおこり。
かつて氷川神社を「大いなる宮居」と呼んだことから発したよう、大宮市は武藏国一の宮として知られる。氷川神社に象徴されます」と

(その二)

古くは仲仙道の宿場町として栄えたが、明治十八年、大宮駅が開設されてからは鉄道の町として、鉄道と共にその歴史を刻んで来たが、最近は首都北門の町として変貌しつゝある。

沿革を知るには歴史全般をひもとかねばならないが、大幕は耳表にても知ることが出来る。縮図にしろ記してそのよしがとしよう。

一、かつては満々とした水をたたえていた見沼。昔の大宮は、その見沼の入江に面した現今の中郷、奥山、寿荘等の水際の台地に発達したものと思われる。

上古時代にすでに我々の先祖民族が居住していたことは明らかである。大和時代の初期東日本の経営に来た出雲族彼らの手によつて、国内統治のため、祖神三社を祭祀した氷川神社の創建がその発祥のようである。

一、その後武藏國造がこの地に廻り、祖神の祭祀とともに武藏國府をおいて祭政一致が布かれるようになつてから武藏國の中心地となつた。

二、奈良時代に、氷川神社が「武藏國一の宮」と制されて、同社を「大いなる宮居」あるいは「大宮居」と號めたことが、いつの世からその地名を「大宮」と呼ぶようになったと伝えられる。

二、かつては仲仙道の宿場町として江戸から凡そ七里十六丁。木曽路につながる一宿駅であつた本市も明治十八年大宮駅の開設を見て以来、県内交通機関の分岐点として重要な位置を占めることに至つた。現在本市を通過する鉄道路線は、

セメ 国鉄 東北本線
セメ 上信越線

3、起終とするものに東洋東北線、川越線
4、私鉄としては、東武界隈線等である。

新編武藏風土記稿

足立卷之百五十三
至八五六下段

大宮領

○ 大宮宿

大宮宿は當國の唐立てる地なればその名となせりと云う。正保改めの彌帳に貳大宮町と記せり。又当所は「國吉本尾」に載る半差志の府を舊かれし地なることは既に前記の統綱にいへり。其の地は新の中央より少し西へよれり。中山道六十里駅の一にして江戸より北を尋て浦和宿へ一里十町、上屢岩へ二里の行程なり。又埼玉郡岩槻城下まで二里、頭内與野町へ三十丁、原市村へ二里ありてこの五ヶ所庄來の通路なり、高麗御に氣す。

当所の宿駅となりしは、古きよりのことにはありず、昔は今の中村、高鼻、土手宿の三村を合して、大宮と呼びて村落なりしを、御入畠の後付山道を用ひられし時、伊奈連前守忠次が指挥にて、百姓遍歛四十軒に地子を定じ、始めて入馬越立をなさしめしとあり、其頃は往来も今は變りて、承知裏大村より

り大門へ出、一鳥居の辻より今の中田道通へつづけたり。然るに年を追て宿駅繁多にして、才役に廢りしかば、慶永五年毎年半十郎曲次が計らいにて、今の往来其頃原野なりしを、泄割して町並となし、六箇四千三百十三坪餘を地子免として、建立の費用に充てたりしと云う。則今之本村・北原右衛門八分・甚之丞新田・吉舎町・新宿中町・新宿下町是なり。此七所を通じて總名大宮宿と云り斯て当所の町役は五十・人馬五十疋と定められしかど、猶時として往来繁多なるために、元禄二十一年近鉢一万千八百廿石餘の村々に課して入馬とも助立することに走りしなり。

民家二百餘軒、多くは春の往来に由て連住せり其西邊の大澤は南の方北坂、上落合の二村に繞き北は大成・土手番・高鼻の三村に亘り、東は三沢の新田を隔て南部領大和田、中丸の二村に接し、西は上中下小村田の三村なり、東西の徑り三四丁南北五十町に及ぶ。

当村天正の頃は堀田出羽守・萬左馬允善輔せしと云えり、御入畠の後は世々御料附にて、ただ耕嶺の内わずかの處を伏見源氏御酒行す。ひは享保

の第三泊代用木桶割せられし時、桶錦襷の旭の代に

おこしむりと云う。

後には天正二十年、伊奈熊藏が丸せしを古しとす

など、今は亭村のみの検地なりと云う。其の後寛永六年、伊奈半十郎検地し、又新町の地皮享保十六年柴村藤右衛門、伊賀市兵衛、村上左五左衛門、池田喜八郎、布施武市郎、中島十左衛門等私し、享保二年吉崎岡右衛門、久保田伝と譲れせり。

○大宮公園

至永川神社の神域にうちなる大宮公園は、総面積廿七万平方メートルの老松に彩られた自然公園である。園内には児童遊園地をはじめ、小動物園、ボート池、万葉植物園、弥生式古代住居跡などがあり、また県下唯一の総合体育施設が整い、行楽スケーブル、スケーブル、アスレチックなどがある。

○北沢茶園
物故者ながら 昭和三十一年五月三十日推崇されて名譽市民として立つた人。社会文化の実績に功績があつたのでたてられて名譽市民となる。川高命次成と共にその第一号――の人は

大宮市が生んだ近代漫画の創始者で、明治昇開から昭和の初期まで、日英報知、東京バッカなどに政治社会の風刺画に独特な筆致をふるい、家業に健全な笑いを送り込みました。

門下生には下山四夫、川端龍子、長崎辰天、麻生豊、佐藤日出造、田中比良、松下井知夫、西川辰美氏などがおられます。

○渡邉館資料収集のこと。以下略

○大宮盆栽村

概観

盆栽園案内によれば国電大宮駅からバスで五分 大宮駅東換、東武線大宮公園駅、徒歩三分 まいる園は次のように紹介されている。

芙蓉園、九段園、清音園、夢青園、愛音分園、 観音園、蘭園、一光園等があり、樹齡五百年から一千五百年に達すると書う銘木等が在る。 大宮盆栽は、われわれの先祖が、大自然を憧憬する大きな感情の心から独創された命ある植物藝術で、こまやかな愛情と磨き甘技術によつて、年輪を重ねることで、いい流れの優雅さと格調を高め

てゆくものである。わずか尺寸の盆上に永い生命を、保ちながら、大自然の神祕と優れぬ美しさをあらわし、觀る人に大きな感動と希望とを与える。

大宮の盆栽村は、大正十四年に盆栽育成地で、大宮公園以北の、いまなお武藏夷の貢賄をとどめる赤松の林に育まれた氣溌み水消き別天洞にある。

沿万坪に及ぶこの盆栽村には、一つの枝に數百年の耳積をこめて、自然の彌漫を一鉢に表現する千数万鉢の盆栽が生氣よく育成されている。

いまわが國の盆栽づくりの名所として国内の愛好者はもとより、外國人の訪れも多く、希に世界的日本づームにのって遠く海外に渡る盆栽も多く、日本の「盆栽」になつてゐる。

代表的なものを二三十選介すると

ト 幽遠 えぞ松 樹令一五〇年 鉢 紫泥瓦方舟	ス 千羽鷗 五百株 樹令三百年 鉢 古渡島泥瓦	山 三幹 類柏 樹令四五十年 鉢 紫泥九 方舟	タ 根連 杉 樹令二三百 鉢 紅葉はん	カ 株立 もみじ 樹令二三五年 鉢 松色禮用舟
--	--	---	------------------------------------	--

このような樹令と種類を観るのは珍らしい。

◎ 樂天記念館

註 さきに記述した大宮市名譽市民、

故北漢樂天の榮養を顕彰するため

本市では 喜子の長崎祇天、松下耕夫、西川辰美氏など開港各市を中心とした祇天誕辰会の場所を辟て、市内盆栽町にある

「樂天居」

の敷地内に「鉢蘭二萬束」の記念館館内に甘さの慶作、遺稿等千点示し、更に各界各國の、漫遊履歴資料を集めた漫遊センターである。

蘭花「銀蘭・群玉蘭象」が有名である。

◎ 永川神社

市内高麗町の老樹うつそうたる神域に鎮座し、今から凡そ二千年余の昔、孝昭天皇の代に創立されたと伝えらる。祭神として、須佐之男命・稚耳命・大己貴命の三柱が祀られ、聖武天皇の代に「武藏國一の宮」と定められ、歷代天皇の靈饋も厚い。鎮社祭四月五・六・七日例大祭八月一・二日也。

大宮市 の遺したべ

資料 大宮市教育委員会所管

縄文式土器

県立文化会館所蔵

してその横石さへおどろく。

A 独特石

本市の宮原地区内の奈良瀬戸遺跡から出土したものである。縄文時代の晚期、約二千年から二千五百年前の遺文時代の終りごろの石器で、古木精石のものであつて両側を鋭らせた石斧。正面は圓滑細密に作つて得られたものとしては珍しく奇麗なものである。

B 土瓶

出土時代は縄文時代と同じく縄文時代の晩期一様の鏡形と推定される。大きさは、土瓶の模様構成から、面の面白さ、完成品である事から日本土瓶の代表作とまで云われている。彌留によつて学界から注目を受け考古学上の資料として著名なものである。

C 可衝

薪土壇、時代は前二種と同じく奈良瀬戸遺跡に屬し、縄文時代の耳飾りとして復用した土製のものである。約一六〇匁程出土し、形状大きさが異なり当時の文化を裏付けるものと

時代後期即ち約六〇〇～六五〇年前の作品である。形態が美しく保存状態も良好であるから、中古の大宮を知る上に大きく革の出来ない貴重な資料である。市内には約千基の石塔婆があるが、市文化財指定五基の内の一つである。

満藏寺板石塔婆

満藏寺に在り、

この石塔婆は板状の形狀に青色があり、鎌倉時代後期即ち約六〇〇～六五〇年前の作品である。形態が美しく保存状態も良好であるから、中古の大宮を知る上に大きく革の出来ない貴重な資料である。市内には約千基の石塔婆があるが、市文化財指定五基の内の一つである。

仁王像

蔡王寺蔵（市指定文化財）

強行造像、肉空の作、諸国遊行の途上に作成したものであるがその作は頗る多い。肉空仏の中には加那・普薩・仁王と種類も多いが全体を通じての特色は松葉は杉の枝目を盛んに彫つたものであり、平ノミを鋭く切り込んだ所に烈しい表現があり、ここに造形感覚の鋭さ、自然の木

度の材葉と本形を非常な巧みさを使つてゐる
所にある。このた王像（高さ五十一cm）は銅い
荒げすりの中に神に対する一心不亂な祈りの
姿が浮勝りにされてゐる。

森生式土器 大官市県立文化会館敷地出土

県指定文化財

森生式時代中頃の複形筒なものの土器ケ原式の
壺蓋土器である。高さ三〇cm、口径は森生式
獨特の明るい白褐色の素燒の瓶で、その渋ら
がまる面に時々や出しきした形がある。全
体からの感じは、おおらかなふくらみときめ
こしなしまりがうかがえる出来栄えである。
森生式土器 大喜市教育委員会蔵

今から二千五百年前のものと推定される
がこの種の土器形のなれど最古の土器と云わ
れるものは石器時代の発掘品の中にあるが
この土器の特長としては、遠代には想いも
つかないような奇抜な形をしたものであつて、
いのりかまじないに用いたものか、蓋に入器
として使られたものかは不確である。
今までよく形が似ているところから互によく考

土器という名様があるが、高さ十三cmで表現は
平頭的である。單純化された造形の中に力強さ
ものが感じられる。

◆ 寿能城跡

大曾公園の東北五百米、今の寿能公園は寿能
城本丸の跡と伝えられている。

天正十八年四月、城主湖田出羽守資忠は家臣と
共に小田原城で討死し、翌五月、寿能城も豊臣
方の手に依つて落城、城は災としたと云われる。

今はただ出丸の跡が往時を偲ばせるだけだ、
東丸附近の小高き塚に城主の墓碑が現存してい
る。

◆ 麻子一里塚

市内麻子にある一里塚は江戸時代の初期に設
けられたもので、日光御成街道と称えられていた
「江戸より八里、出江渡へ一里」の道標で、当
時は奥邊の面倒へ窓が付いていたが、現在は窓
が取除され、現存するものは東側のものであ

◆土呂の土杉

一名「簫立杉・逆さ杉」とも云われ故事もあるが大日本名樹走承認にも掲載されてい名木で、樹高約八百坪・樹周約二丈米・幹直りと米の雄大さは他に類例を聞ないと歎かれている。

永川神社行幸之舊聞

明治元年十月廿八日 明治天皇が氷川神社へ行幸された時の様子を、河越氷川社の福富山田衛昌氏の筆に依つて長さ十三米、幅西五寸の絵巻に収めたもので、兵隊、御手、公達などその服装も、洋服、衣冠、直垂さまざまな時代色をあらわしている。(氷川神社々室の一)である。)

卷之三

四五代重武天皇の元亨元年 市内福原（中野）
地内に創建されたといわれ火防薙除けの守護神
として崇敬されてい

郷土芸能に「今朝のさら新子」などがある。

內文通四

